

La Gazette du Bénévole

La Gazette faite par des bénévoles et pour des bénévoles

Le Mas Neuf Route de St Aunes, 34130 MAUGUIO 04 67 120 110

ba340@banquealimentaire.org www.baherault.com





Le mot du Président page 1
Un peu d'Histoire page 2
Quelques chiffres page 3
Missions de la BA34 page3
Interview M Mantionne page 4
Quelques Infos page 4
Agenda page 4

Equipe de redaction

Jacques AMAT
Léon-Paul BENYAICH
Jean-François LECOU
Dominique REYNES
Daniele BETIS
Simone VERDIER

Le mot du président



Chers amis, Marcel Mantione et Marie-Thérèse Questiaux ont commencé, dans les années 1970, à aider dans des conditions matérielles très succinctes ceux qu'on appelait alors «clochards», et qu'on appelle aujourd'hui SDF. En 1980, Marcel Mantione a entendu parler des Food Banks américaines, et crée l'association «Accueil pour l'Orientation des Itinérants en Difficulté» avec des associations montpelliéraines qui possèdent

des moyens logistiques. La grande aventure de la BA vient de démarrer ; les statuts ne seront déposés en préfecture qu'en 1987, ainsi que le nom, Banque Alimentaire de l'Hérault. La BA se rattache à la Fédération Française des Banques Alimentaires créée en 1984.

Que de chemin parcouru depuis, grâce à la générosité, l'enthousiasme et l'ingéniosité de tous les bénévoles et salariés qui se sont succédés depuis cette époque. Les pouvoirs publics et de nombreuses entreprises ont également pris leur part, à travers des financements de projets, de matériels, de locaux et autres.

Les défis restent toutefois devant nous, car la précarité alimentaire reste présente, et même augmente régulièrement avec toutes les crises que la société traverse. Le nombre de bénéficiaires aidés



ne cesse d'augmenter, tandis que les ressourcent diminuent. Nous devons réinventer de nouvelles solutions.

Heureusement, la générosité, l'enthousiasme et l'ingéniosité de toutes et tous sont toujours là.



UN PEU D'HISTOIRE

« Agir ensemble, aidons l'homme à se nourrir, tels sont les engagements des bénévoles de la BA34 »

- c'est peut être à la porte du couvent des Dominicains de Montpellier, dans le début des années 70, que tout à commencé. Le Docteur MANTIONNE s'est dit qu'il fallait faire quelque chose en croisant tous les jours un mendiant, au même endroit. Avec l'implication de l'assistante sociale du palais de justice, Marie Thérèse QUES-TIAUX que le sort des déshérités faisait bouillir, ils installent leur locaux dans l'appartement de cette dernière.
 - En 1976 il est nommé « responsable des marginaux » par le Préfet.
- En 1980, à l'initiative d'associations et avec le soutien du Préfet, une structure de distribution d'aide est créée à Montpellier : l'AOID (Association d'Accueil pour l'Orientation des Itinérants en Difficulté), Emmaüs, le Secours Catholique, les Petites Sœurs des Pauvres, la Croix Rouge, St Vincent de Paul et le Centre social des Protestants. fournissent les premiers moyens logistiques.
 - En 1983 : début de la distribution d'aide alimentaire .
- En 1984 **Bernard DANDREL** crée la première **B**anque Alimentaire en Europe à Paris en s'inspirant du concept des Foods Banks américaines.
- Le 24 novembre 1987 la structure montpelliéraine s'affilie à la **Fédération Française des Banques Ali**mentaires après avoir déposé de nouveaux statuts sous le nom de Banque Alimentaire de l'Hérault.
- A sa création, la B.A. a son siège au 46 place du Millénaire dans les locaux prêtés par l'Association des Pères Salésiens.
- Un entrepôt de 300 m² est aménagé au Mas de Bouët près de Mauguio où sont équipées des chambres froides. Au début la B.A. s'appuyait sur une douzaine de bénévoles. Puis il a fallu s'organiser et des retraités de l'armée sont venus épauler les civils qui avaient créé la B.A. Ils ont structuré, organisé.
- L'été 1998 marque la fin des « temps héroïques ». Francis Arnaud, Président de la B.A. organise le déménagement vers le Mas Neuf à Mauguio. La B.A., avec l'ensemble de ses moyens, a trouvé l'unité nécessaire à son fonctionnement avec 700 m².
- 2011 : la B.A. dispose de 1100 m2 à Vendargues mais les surfaces restent insuffisantes. Le Président Alain **Béréziat**, en partenariat avec les clubs Rotary du Grand Montpellier, lance un Fonds de dotation auprès des entreprises en novembre 2011.
- Juin 2012, nouveau souffle pour la B.A. qui occupe un véritable entrepôt de 1600 m² avec bureaux et chambres froides, route de Nîmes au Crès.
- Décembre 2015, le groupe Pomona met à disposition des locaux spacieux et équipés, à titre gracieux sur 6 ans, dans la Zone de Frêt Aéroportuaire de Mauguio.
- Juillet 2017 Création de l'antenne de MONTADY qui dessert une guarantaine de partenaires.
- Novembre 2023 retour au Mas neuf dans des locaux agrandis et réaménagés.



M MANTIONNE



J DUBOIS

F Arnaud

Présidences d'hier à aujourd'hui

1987: Marcel Mantionne 1995 : André Munck et J Perry 1997 : Francis Arnaud 2000 : Jacques Dubois

2008 : Alain Béreziat 2014 : Yves Bourgues 2016 : Francine Moreau 2019: Régis Godard



R GODARD



F MOREAU



A BEREZIAT



Y BOURGUES

QUELQUES CHIFFRES

⇒ La B.A. ne connaît pas la crise.....ou au contraire la connaît trop bien !!!

En 1987, une douzaine de bénévoles distribuait moins de 500 tonnes.

En 2024 les 200 bénévoles (équivalent de 28 ETP) et les 5 emplois salariés distribuent 2600 tonnes de denrées alimentaires au profit de 50 000 bénéficiaires auprès des 132 associations et CCAS.

Pour 1€ d'argent dépensé, la Banque Alimentaire a restitué à la collectivité une aide alimentaire d'une valeur de 13,2 €.

- ⇒ les denrées alimentaires proviennent en majorité des grandes et moyennes surfaces (48), des dons de l'Union Européenne ou de l'Etat, des 2 collectes annuelles auprès du grand public, de dons d'industriels.
- Moyens techniques: 2 entrepôts 1800 et 300m², 3 chambres froides « négatives », 3 chambres froides « positives», 6 camions frigorifiques, 2 fourgonnettes, 1 poids lourd frigorifique, 1 camionnette poubelle.

LES MISSIONS DE LA BA34

Distribution alimentaire ... mais pas que :



⇒ Education à une meilleure alimentation en créant des ateliers cuisines itinérants au rythme de 1 à 2 fois par semaine. Ces ateliers apprennent aux personnes démunies a se nour-rir correctement à partir des produits distribués par la B.A.. Les bénévoles préparent et partagent les repas confectionnés sur place avec les bénéficiaires.



⇒ Formations (Hygiène et sécurité alimentaires, à l'écoute...), aide à la mise en place d'épiceries sociales, installation dans les CCAS et associations d'un logiciel gratuit de gestion de leurs produits et de leurs bénéficiaires.



⇒ Lutte contre le gaspillage.

Une grande surface retire de la vente encore près de 200 tonnes de denrées par an. La B.A. a développé considérablement le ramassage auprès de la grande distribution,



⇒ Actions de sensibilisation sur la solidarité, le bénévolat et la réduction du gaspillage alimentaire dans les écoles, lycées et universités.

INTERVIEW DE MARCEL MANTIONNE



Marcel MANTIONE, Président de la Banque Alimentaire de 1987 à 1994 nous livre son témoignage sur la genèse et l'évolution de la Banque Alimentaire.

En 1973 le **Docteur MANTIONE** croise régulièrement un personnage marginal à la porte des Dominicains, souffreteux, claudiquant et borgne.

Comment aider ces personnes en grande difficulté?

Où trouver un lieu pour les accueillir?

Il s'adresse à la Mairie puis à l'Evêché sans grand résultat.

Marie-Thérèse QUESTIAUX, Assistante sociale au Palais se propose d'accueillir chez elle avec l'aide de sa soeur, Marie-Antoinette, une religieuse des marginaux.

Rejet successif des voisins malgré le soutien de nombreuses personnalités dont le curé du Cres qui fait des collectes en faveur de l'APSA (Aide Aux Personnes Sans Abri).

Marcel MANTIONE poursuit son combat avec l'aide des principales associations caritatives de la ville qui ont appris à travailler ensemble : (Croix Rouge Secours Catholique, St Vincent de Paul, Centre Social

Protestant, Emmaûs...)

Officialisé par la préfecture, il poursuit son combat en obtenant de la Mairie un local pour centraliser les besoins, sans cesse croissants des itinérants toujours plus nombreux sur les plans de la santé, du travail, du logement au sein de l'AOID (Association pour l'Accueil et l'Orientation des Itinérants en Difficulté).

En 1983 84, voulant éviter la distribution de la soupe populaire sur la Comédie, **Marcel MANTIONE** ébauche la création de la Banque alimentaire qui sera rattachée à celle de Paris en 1987,, soutenu par EMMAÜS et rejoint par le Secours Populaire puis par les Restaurants du Coeur.

Vers 1986, **Catherine AZAN**, permanente admirable de la B.A. suggère la diffusion de "Non Repas" une idée originale destinée à renflouer la caisse de la B.A.

Enfin, Le Président MANTIONE reconnu pour son engagement est décoré de la médaille de la ville de Montpellier par Madame le maire, Hélène MANDROUx.



INFOS



Au Mas Neuf
Pierre GARCIA
Sabri VERHOYE
service civique à
Montady

VOTRE CALENDRIER

lun. mar. mer. jeu. ven. sam. dim.

Forum des associations à Mauguio le 7 sept 2024

Antigone des associations à Montpellier le 8 sept 2024.

Fête de la Randonnée 29 sept à Vic la Gardiole

Journée mondiale de l'Alimentation 16 oct 2024

Loto BA34 au MHB Samedi 9 nov 2024 15 h

Collecte Nationale 22,23,24 Nov